

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

FACULTAD DE ARQUITECTURA, URBANISMO Y GEOGRAFÍA



EVOLUCIÓN DE LA PLANIFICACIÓN URBANA DE LOS ANGELES EN EL SIGLO XX
SEMINARIO PARA OPTAR AL GRADO ACADÉMICO DE LICENCIADA EN ARQUITECTURA

Ana Carolina Andaur Fuentealba

CONCEPCIÓN – CHILE

2004



En el transcurso de este año, se supone, entrará en vigencia el nuevo Plan Regulador Comunal de Los Angeles, el cual pone en el tapete, por lo menos para los entendidos, todos los intentos de planificación que han precedido este plan, los cuales con sus resultados positivos o negativos, han sido un aporte en la planificación de la ciudad.

La inexistencia de este material que permita conocer la evolución de la planificación de la ciudad en el siglo XX, ha sido una de las razones principales para desarrollar este seminario, el cual pretende traer a la memoria los planes reguladores y arquitectos involucrados en el tema.

El seminario se dividirá en cuatro capítulos que abordan los planes reguladores como los hechos más relevantes que se han desarrollado en cuanto a planificación, sin embargo el objetivo de cada uno de los capítulos será conocer el contexto nacional del cual proceden, las ideas y teorías de los arquitectos, las propuesta y sus modificaciones. La idea es hacer un juicio de valor, desde un punto de vista actual, el proceder de los proyectos realizados.

El seminario se desarrollará en orden cronológico, el cual permitirá entenderlo de una mejor forma, ya que los hechos históricos son parte del desarrollo de cada uno de los planes.

En el primer capítulo se estudiarán los primeros pasos de la planificación después del terremoto de 1939. Se desarrollarán las ideas que influyeron en el nuevo plan regulador y como los pensamientos del urbanismo modernos se desarrollaron en la ciudad a través de Rodolfo Oyarzún Philippi.

El segundo capítulo aborda el plan desarrollado por Ignacio Santa María Santa Cruz de 1960 y las modificaciones que se hicieron el año 1969, debido a los cambios de políticas de gobierno y el desarrollo de la ciudad.

El tercer capítulo abordará una época de estancamiento en la planificación, desde el plano de Sergio Moffat de 1981, en el cual se aplican las nuevas políticas urbana del Estado, basadas en una economía neoliberal de mercado, hasta el crecimiento explosivo que presentó la ciudad a fines de los años '80, que dejó obsoleto el plan de Marco Antonio López de 1989 al momento de ser aprobado.

Y en el último capítulo se mencionará la propuesta de Plan Regulador Comunal del año 2001, que con la ayuda de la Corporación de la Junta de Andalucía, marcan el primer intento por hacer planificación territorial en la comuna y una planificación estratégica para la ciudad. Este plan no llegará a concretarse totalmente por lo que nace la necesidad de realizar un nuevo plan el año 2002.

El objetivo de esta investigación no pretende narrar hechos que explican o determinan la real transformación de la ciudad a lo largo del tiempo, ni detenerse muy profundamente en explicar las transformaciones de la forma urbana que generaron los planes reguladores. La idea principal es investigar las ideas y propuestas, los objetivos del planeamiento y las exposiciones sobre la forma de abordarlos o concebirlos, para entrar en materia del pensamiento urbanístico. Además habría que añadir que la investigación se basará de manera

general, en un contexto histórico y las condiciones del entorno cultural y político en los conceptos de la planificación. De esta forma se convierte en un apunte que servirá para la futura planificación, ya que permitirá aclarar y profundizar los procesos de desarrollo y en parte los resultados que obtuvieron los anteriores planes, válidos o no, pero que aportaron un grano de arena a la evolución de la planificación urbana de la ciudad.

En el siguiente párrafo citado por Fernando de Terán, en su obra “El planeamiento urbano en la España Contemporánea”, grafica claramente cual es el objetivo principal del seminario:

“ Porque paralela a la historia de las ciudades, tal como son, discurre la otra historia de las ciudades tal como fueron imaginadas y no llegaron realmente a ser, la historia de como se deseo que fueran y casi nunca fueron las ciudades...”

Esta investigación plantea que la ciudad de Los Angeles tiene algo que contar en cuanto a planificación: Su evolución se puede entender como el reflejo fiel e itinerario del desarrollo de ideas, conceptos y criterios de la planificación urbana del Siglo XX en Chile.

Por último, en cuanto a los aspectos metodológicos se consideran 5 etapas para el desarrollo de esta investigación:

1. Recopilación de información de los planes reguladores: planos, fotografías, periódicos, diarios, libros y entrevistas personales que permitan aclarar y reconstruir la ciudad en sus

distintas épocas y circunstancias.

2. Selección y análisis de la información según índice planteado.
3. Desarrollo de capítulos y digitalización de material gráfico, que servirá de apoyo.
4. Conclusiones parciales y replanteo de objetivos.
5. Conclusiones generales y elaboración de borrador.

El resultado esperado para ésta investigación es crear un primer expediente en materia de planificación de la ciudad y sus teorías subyacentes, durante el siglo XX.

